

▼アメリカ中西部は広大な穀倉地帯が続く。高低差が殆ど無い。その理由は覆っていた氷河が温暖化に伴って退行する際に、鉋の様に大地を削り取ったためだ。その削り切れなかった残渣が五大湖となった。日本の山国から来た友人がシカゴから車を一日中走らせた山には出会わなかったと嘆いていた。

クリスマス休暇を利用して、家族で雪が残るシカゴからニューオーリンズへ向かった。郊外を抜けひたすら起伏の少ない州間道路65号線を南下する。奇数号線は南北、偶数号線は東西に走る道路なので、米国のドライブで大きく方向を間違える事は無い。

途中、作曲家フォスター所縁の記念館を訪ねた。代表作の「マイ・オールド・ケンタッキークーホームズ」はケンタッキーク州歌として採用されている。フォスターがこの地の従兄弟の家を訪れた時に、ケンタッキークの美しい風景に感動して作られたと云う。オリジナルの

歌詞には黒人奴隷の描写もあったが、州歌としては、その差別用語は訂正された。そのオリジナルの「夏になるとダーキーズははしやぐ」の一節だ。当時のケンタッキーク州には奴隷制度があった。従兄弟の家は奴隷制度のある地とない地を分けるオハイオ川の傍らに建っていた。南部の奴隷制度に反対して逃亡を図る組織の最後のポイントがこの河畔にあり、「これで自由になれるぞ！」との彼らの喜びを表していた。州歌は「夏になるとピールははしやぐ」となった。

#### 対岸は奴隷なき地や春の河

▼テネシー州のメンフィスで一泊した。ここは19世紀に綿花の集散地として発展する一方で奴隷市が開かれた。そんな歴史を背景にこの地では激しい公民権運動が起り、あのキング牧師はここで暗殺された。

メンフィスはゴスペル、ロックンロールやカントリー・ミュージックなどアメリカの様々な音楽ジャンルの発祥地および発展地でもある。カントリーに関してはナッシュビ

ルがカントリーの「ラインストーン」(宝飾)と呼ばれるのに対し、メンフィスは「シエアクロッパー」(小作人)と呼ばれている。活躍したエルビスプレスリーの記念館を訪ねた。

#### 飛び跳ねるニューミュージック春疾風

▼メンフィスから一気にメキシコ湾に注ぐミシシッピ川河口のニューオーリンズに入り、ここで2泊を過ごした。19世紀初めにフランス植民地だった地をアメリカ政府が買収した。当時から旧市街、フレンチクォーターに宿を取ったので、徒歩で街を気軽に楽しめた。寒さはそれ程感じない。開け放たれたバーでは、昼からそれぞれに趣向を凝らしたジャズの生演奏が聞こえる。街角には独



プリザベーションホール

り演奏のジャズマンも居て賑やかだ。その中で、「プリザベーションホール」と云う演奏だけを楽しむ小屋に

入った。入場料は約30分で5ドルと安く、列が出来るほど人気がある。あのサツチモの時代を彷彿させる即興的な演奏が人気を集めていた。食事もフランス風な料理が多い。中でも「オイスター・ロックフェラー」が秀逸だ。フランス料理「エスカルゴ」の蝸牛が入手困難という事で、代りに現地産の牡蠣を使った。その料理名の由来は豊か(リッチ)を象徴させようと、当時最大の富豪ロックフェラーになぞらえて名付けられたと云う。

### 春一番デキシージャズの腑抜く音

### 春宵やアドリブ廻す老ジャズ師

▼帰路の途中、ミシシッピ州の歴史遺産の「ボーヴォワール」を訪ねた。南北戦争時代に南軍の大統領だったデイビス・ジエファーンソンは敗戦後、捕らえられて2



ボーヴォワール

年間にわたって収監されたが、1867年に釈放された。ここは彼の終の棲家として、今は彼に纏わる歴史の博物館として公開されている。

### 生かされし敗軍の将春寒し

▼その後、ルイジアナ州都のバタンルージュ(フランス語で赤い杖)で高層の



ゲッタウェイアーチ

州議会の建物などを見学して、アーカンソー州からミズリー州へ入る。ミシシッピ河畔の都市セントルイスには大西部への入口として建造物ゲッタウェイのアーチがある。その内部をトロッコの様なエレベーターで天辺まで登って広大な大地と悠久の大河を眺め、西部を垣間見たような気分浸った。

### この河を渡れば「西部」春の雲

▼翌日はミシシッピ河を渡り、イリノイ州に戻り帰宅した。途中のイリノイ州都スプリングフィールド近郊には、リンカーンが少年時代を過ごした家が残されている。

アメリカの大統領の中で、初代のジョージ・ワシントンと共に、最も敬愛されている偉大な大統領だ。この二人の誕生日が2月であることから、「大統領の祝日」が2月の第3月曜日に祭日として制定されている。

また、イリノイ州のニックネームは「ランド・オブ・リンカーン」で車の登録プレートにも記されている。彼は貧しい少年時代をここで過ごし、政治家としてこの地からスタートし、一国の大統領という頂点に立つことができた。奴隷解放だけでなく、南北戦争に勝ち、戦争で分断したアメリカを纏め上げた。その生き様と功績は正にアメリカン・ドリームの真のシンボルとなった。彼の少年時代に過ごした丸太小屋は復元されて、青年時代の像が近くに置かれている。

### リンカーンの丸木小屋とや風車

続く